

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
 Resto de España al mes 3'00 »
 Extranjero al año . . . 60'00 »
 Número suelto . . . 10 céntimos
 Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16. — Teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MARÓN

No se devuelven los originales

Año LI.

Mahón, viernes 24 de Agosto de 1923

Núm. 15.096

LAS FIESTAS DE LA CIUDAD

No ha muchos días que la prensa palmesana, parte de la prensa palmesana al menos, abogaba para que se aprovechara la llegada de las dos lindas carrozas que Valencia ha donado a la capital mallorquina para celebrar una semana de festejos. Aducían los periódicos palmesanos, primero una razón de cortesía, la necesidad de demostrar al Ayuntamiento donante que su obsequio era apreciado y estimado, pero como razón de más peso, como argumento convincente, exponían los beneficios que a la ciudad iban a reportar los festejos que se celebraran. Estaban en lo cierto.

Toda ciudad que quiere ser visitada, ha de ofrecer un atractivo al forastero, el pretexto para que éste se decida a dejar la tranquilidad de su hogar y acuda donde se le ofrezcan espectáculos sino nuevos, al menos agradables, que han de proporcionarle una grata expansión, un entretenimiento que le compense de las fatigas y molestias a las que al dejar sus lares se expone.

No hay duda tampoco que las ciudades adquieran mayor vigor y fortaleza, cuando su población normal, es aumentada por una población flotante, que en constante flujo y reflujo, contribuye de una manera poderosa a su riqueza y bienestar. Pero no todas las ciudades pueden merecer el visito constante de forasteros, y para producirlo, para provocarlo, parece que se instituyeron estas fiestas periódicas que celebran las poblaciones, en las que se persiguen dos fines: atraer al vecino de otras ciudades y pueblos y ofrecer un motivo de grata expansión y divertimento a los naturales.

Por esta razón, los Ayuntamientos que se preocupan de la vida y desarrollo, de la riqueza y preponderancia de la ciudad que representan, conceden importancia suma al capítulo del presupuesto destinado a festejos. Un Municipio que consigne ridícula cantidad para fiestas, puede decirse que es Municipio al que tiene sin cuidado el florecimiento y la riqueza de la ciudad.

Para muchos, que tienen un concepto equivocado de lo que es verdadera y sana administración, gastar en fiestas, equivale a un despilfarro. Teoría más descabellada! Los municipios como las familias, pueden, un día, en una ocasión, gastar en fiestas y jolgorio, tirar la casa por la ventana, conforme el dicho vulgar. Esto no ha producido, ni producirá la ruina o la quiebra de ningún Ayuntamiento. El gasto diario, las pagas innecesarias, la gota de cada día, y en algunos municipios puede decirse el chorreo constante, esto es lo que produce el descrédito, la ruina, lo que origina el déficit, plano inclinado en el que, una vez puestos ya, no se puede retroceder.

Con la agravante de que el malgastar constante, el despilfarro de pequeñas fracciones, no rinde beneficio alguno a la ciudad y una cantidad crecida gastada en fiestas es siempre reproductiva para el vecindario, en particular para el comercio e industria y también para el propio erario municipal, que de un modo indirecto, con sus arbitrios e impuestos, cobra el interés de la cantidad que para atracción de forasteros, ha designado.

Hora es ya de que nuestro Ayuntamiento se percate de estas verdades y conceda mayor atención al capítulo de festejos. Comenzar las economías, restando al pueblo la única fiesta anual que se le ofrece,

pejudicando a la ciudad al no fomentar la atracción de forasteros, es imitar a aquella familia que se arruinaba gastando en vestidos y servidumbre inútil y decretó suprimir el chocolate que daban al loro.

Es preciso que una ciudad gaste en fiestas, puesto que éste es un gasto reproductivo. El comercio, la industria, la ciudad toda, puede obtener grandes beneficios con la organización de festejos que sean un atractivo, el incentivo que determine a los vecinos de otros pueblos y ciudades a abandonar sus hogares atraídos por el señuelo de un buen programa de fiestas.

Las que celebrará este año nuestra ciudad, a pesar de ciertas incomprensibles inhibiciones, prometen ser muy lucidas. La típica *colcada* será sin duda de las más brillantes que se han organizado. La *hermesse* benéfica en el paseo de Isabel II es de esperar que llenará también un hueco del programa con lo que se rendirá merecido tributo a los humildes, a los que sufren y padecen, dedicándoles en aquellos días de jolgorio y fiesta, un óbolo, demostrativo de afecto y estimación.

Sabemos que se están efectuando los trabajos preliminares para organización del brillante festejo del *Coso blanco*, nuevo y original en esta ciudad, y que si los propietarios de autos supieran corresponder a la llamada, sería un número de verdadero éxito y gran brillantez.

No faltará el apoyo de vecinos que organizan actos y festejos en sus calles, iluminadas profusamente del peculio particular.

Las carreras de caballerías serán otro incentivo para que acudan a nuestra ciudad numerosos forasteros cuya presencia sabrán acoger amable e hidalgamente estos vecinos, tan hospitalarios como dignos.

Por las referencias que hemos recogido, las fiestas de este año serán dignas de nuestra ciudad, y creemos que nuestro Ayuntamiento debiera ponerse al habla con la patriótica sociedad Liga Marítima Española, para que el festival náutico que organiza dicha entidad, pudiera englobarse en el programa municipal, que sería en realidad bastante completo. No creemos que la Liga Marítima rehuya prestar así su colaboración, y hasta creemos que galante, abriría las puertas de su local social a todo Mahón, para que los festejos pudieran celebrarse en la zona más hermosa y amplia de nuestro puerto.

Las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, por ser las únicas que celebra nuestra ciudad, han de ser con el apoyo de todos, brillantes, espléndidas y brindadas en honor a nuestra excelsa Patrona y en obsequio de Menorca entera.

Mahón y agosto de 1923.

FRANZ.

Diario del corazón de Jesús

Véndense en la Librería Sintés, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

DEL PROBLEMA MARROQUÍ Política de malabarismos

Si en alguna ocasión ha logrado un Gobierno dejar igualmente descontentos a todos o a la mayor parte de los ciudadanos, seguramente que en ninguna lo ha logrado en la medida que el del señor García Prieto.

Mucho me temo que a estas horas se le haya aparecido al presidente del Consejo aquel «hombre rojo», que, según la tradición, predijo una mañana de Enero de 1814 a Napoleón que perdería el Imperio ya que dicho personaje suele aparecerse a los hombres públicos cuando languidece su estrella, cuando se aproxima el momento de tener que abandonar el Poder.

Reconozco que en la situación actual no es fácil, ni mucho menos, lograr un triunfo resonante; pero si las grandes batallas las ganan los grandes capitanes, quienes están en las cumbres tienen el deber de demostrar que llegaron a ellas merecidamente, y no por arte de nepotismo y aprovechamiento de circunstancias.

Reconozco también que nuestros gobernantes deben sentir el mareo que produce la serie de balanceos en los propósitos, la política de malabarismos que respecto del problema marroquí se sigue desde hace muchos años. Unas veces, penetración pacífica; otras, «guerra a muerte al infiel marroquí». Tan pronto se ha dicho que sin Tánger holgaba el continuar en Marruecos como se ha olvidado que Tánger existiese.

Conservo un ejemplar de «El Eco Toledano» del 8 de Agosto de 1913 en el cual se puede leer: «El bizarro general Berenguer, que manda las fuerzas Regulares indígenas que de Melilla fueron a Ceuta, ofreció a sus soldados la vispera del combate en que se desarrolló el hecho que voy a referir, 10 pesetas por cada cabeza de moro» que se le presentará al terminar la operación». En cambio, en otras ocasiones, la nota pacífica ha llegado a situaciones un tanto enojosas, según se ha dicho, para nuestra valiente oficialidad.

Es decir, que se ha pasado sin transición desde una guerra sin cuartel a un acuartelamiento sin guerra, y costando a España muchos cientos de millones.

No creo que quede en estos momentos un solo español que comulgue con la colosal rueda de molino de la creencia en una incorporación de Tánger a la zona española. Todo hace suponer que niegan nuestro derecho y hacen caso omiso de nuestras razones, incluso las de carácter histórico, pobre historia, en las cuales estábamos tan confiados. De dos maneras podíamos evitar el perder en el torneo diplomático: teniendo un Ejército tan fuerte como el de Francia o una Marina tan poderosa como la de Inglaterra, o bien siendo una nación de tal valía por su industria o por el volumen de sus importaciones, que un gesto de enfado por

nuestra parte se tradujese en un enorme quebranto de los intereses comerciales de las naciones importadoras o beneficiadas de la industria española. No siendo así, no es preciso que tengamos el genio profético del conde de Saint Germain, el misterioso amigo de la condesa de Adhemar, para asegurar, y castiguemos si nuestra creencia es falsa, que Tánger no nos pertenecerá, porque no le parece bien a Inglaterra.

Este fracaso casi seguro, no de la diplomacia, que no puede hacer milagros, sino de todos nosotros, y principalmente de los políticos, que no han previsto, ni poco ni nada, que perdíamos el tiempo en acariciar halagadoras esperanzas que el egoísmo ajeno dejaría reducidas a la categoría de románticas cantinelas, debe tenerse muy en cuenta para todas las determinaciones que España tome en cuanto al problema marroquí. Seamos lógicos y tengamos memoria. Sirvanos la memoria para recordar que se ha dicho por grandes autoridades políticas que la posesión de Tánger era algo consustancial con el protectorado que ejercemos en Marruecos; sirvanos la lógica para pensar que si dicha afirmación no era un lirismo más, debieran los gobernantes, antes de pensar en soluciones parcelarias de un irrisorio protectorado civil sin elementos civiles que lo cumplan o de empresas belicosas cuya finalidad inmediata no está suficientemente clara, dar al país la sensación, aunque no fuese más que la sensación, para su tranquilidad y sosiego, de que el aspecto internacional no sería, después de hecho el esfuerzo español para apaciguar de una u otra forma el avispero marroquí, como la corriente de agua, que borra en instantes un dibujo hecho sobre la movediza arena de un jardín... que no es nuestro. Y no creo que pueda nadie acusarnos de pedantería si completamos la comparación diciendo que en este caso, y por desgracia, el dibujo se ha hecho con la tinta roja de la sangre de muchos españoles, cuya sangre pide, más que venganza, pudor, reflexión, patriotismo, vergüenza y trabajo.

¿Está resuelto el aspecto internacional del problema? Esta pregunta es una cosa natural que se la haga cualquier ciudadano. Si el Gobierno no puede o no debe contestarla, que no la conteste; más si no estuviese resuelto, advierta la gravísima responsabilidad en que podría incurrir en una mañana cercano, cuando la nación se viese defraudada en sus afanes y tal vez al finalizar un gigantesco y doloroso esfuerzo realizado por sus hijos.

ANTONIO PIGA.

(De «La Acción».)

MILITARES

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 24 de Agosto 1923.

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Sr. Coronel de Infantería don Eduardo Pérez.

Imaginería: Comandante de Infantería don Narciso Tuduri.

Hospital y provisiones: 3.º Capitán de Infantería.

Vigilancia: 6.º Oficial de Infantería.

Servicio de Vigilancia en Villa-Carlos

3.º Oficial de Infantería.

Imaginería: 1.º Oficial de Artillería.

El Capitán Sargento Mayor accidental. — Marcial Martínez. — Rubricado. — V.º, B.º — El General Gobernador. — Martín Alcoba. — Rubricado.

Cómo fué preso De Varela

Eammon De Valera, sucesivamente profesor de Matemáticas, revolucionario, presidente de la República irlandesa, tratando de tú a tú al primer Ministro de la Gran Bretaña, luego nuevamente rebelde... ha sido reducido a prisión.

¿Qué pensaban de él su sucesor M. Cosgrave y los miembros del nuevo Gabinete irlandés? ¿Le temían aún? ¿Deseaban encarcelarlo? Hace pocos meses M. Cosgrave, declaraba en Dublin a un periodista, el cual decía si sería conveniente colaborar con De Valera:

—¿Colaborar con De Valera? ¡Jamás! Es preciso que él o yo desaparezcamos de la escena política.

El apresamiento de De Valera fué muy dramático. Sabido es que van a celebrarse elecciones generales a fin de mes en Irlanda. Cuarenta y siete candidatos que abiertamente se pronuncian contra el Tratado con Inglaterra van a presentarse. Naturalmente, De Valera es el jefe de aquéllos, y había presentado su candidatura en el condado de Clare, el que representó en el último Parlamento.

Ultimamente habíase anunciado que De Valera hablaría el miércoles pasado en Ennis, la principal ciudad del condado; desde Dublin enviaron tropas, pero no hallaron trazas del agitador a la hora marcada. La mañana habíase deslizado en Ennis con toda tranquilidad. Las autoridades empezaban a creer que De Valera había renunciado a su expedición oratoria, cuando al mediodía se vio llegar a escape un automóvil descubierto, en el que iba el presidente. El coche se detuvo en la plaza principal; las tropas ya no estaban allí tiempo hacía. En el acto se agruparon allí unas 1.500 personas, que hicieron al jefe rebelde la más entusiasta ovación.

Con aire inquieto y mirar desconfiado saltó De Valera del coche y se dirigió rápido a la plataforma dispuesta al efecto. No hacía cinco minutos que empezara a hablar,

cuando se oyó una voz que gritaba: —¡Los soldados! ¡Ahí vienen los soldados!

Pánico indescriptible se apoderó instantáneamente de la multitud.

Una compañía de soldados irlandeses, con bayoneta calada, llegaba efectivamente a paso de carga, con el apoyo además de un auto-ametralladora.

El oficial mandó enérgico: «Go away all of you»; palabras que fueron seguidas inmediatamente de una serie de descargas tiradas, al aire, de modo, sin embargo, que pasaran cerca de las cabezas de los presentes para que éstos oyese el sibilido de los proyectiles y comprendiesen que las armas estaban cargadas de veras, y las tropas dispuestas a todo.

A la primera salva se vio cómo De Valera había caído cara al suelo, en la plataforma donde segundos antes peroraba. Se creyó que lo había matado una bala, y esto acreció el tumulto. Los hombres huían atropellando por todo; las mujeres lloraban; otros dirigíanse contra los soldados lanzándoles las peores injurias; caían gentes que eran pisoteadas por los que detrás corrían. Fué una de esas horribles escenas que Irlanda conoce tiempo ha, y que hacía meses habían cesado.

Los soldados, entre tanto, habían desalojado la plaza y rodeado la tribuna famosa, sobre cuyo suelo continuaba yacente, inerte, el orador.

Lo levantaron con infinitas precauciones. ¡No tenía ni el menor arañazo!

Una vez en pie, De Valera, echó una mirada a su alrededor, vió lo sucedido, y sin oponer resistencia se dejó llevar en medio de un piquete de policías revolver en mano, y de soldados fusil a punto. Lo llevaron al cuartel de Ennis.

Sin duda que las autoridades no empezarán el procedimiento por delito de alta traición, como desea De Valera. Se contentarán con tenerlo detenido hasta que la calma vuelva a reinar en su país.

CRÓNICA

Concentración de fuerzas

En virtud de órdenes recibidas, el Regimiento Mahón número 63 procede a la concentración de las fuerzas que han de componer el Batallón que ha de poner dicho Regimiento en pie de guerra.

Nos informan de que esta mañana han llegado de Mercadal las fuerzas que han de reforzar el tercer Batallón del Mahón 63.

Este movimiento de tropas y el cumplimiento de las órdenes emanadas de la Superioridad, hace que circulen diversas noticias casi todas ellas fantásticas referentes a la marcha de las tropas de esta guarnición.

Si en todo momento las invenciones son reprochables, más merecedoras de censura son en la situación actual que, con las falsedades que se propalan, llevan la inquietud y el malestar a muchos hogares.

Conforme dijimos el primer día al tratar de la movilización de tropas y de la orden de poner en pie de guerra un Batallón de Infantería y una Batería del Grupo Ligero, creemos que se trata de una medida de carácter general y que es muy prematuro hablar de marcha de tropas.

En la Liga Marítima

De los días que mayor concurrencia ha acudido a la Liga Mari-

tima, fué ayer tarde con motivo de la reunión de moda en aquellas terrazas celebrada.

La animación era en verdad grande, siendo numerosas las parejas que a los acordes del «Terceto Mahón», danzaron los bailables de moda.

Entre la numerosa concurrencia vimos a distinguidas familias de esta ciudad.

En Ferrerías

Hoy celebra el pueblo de Ferrerías los festejos en honor de su Patrono, festejos que por los preparativos hechos, prometen verse muy concurridos.

Esta tarde y en el coso de aquel pueblo, deben celebrarse animadas carreras de caballerías que han despertado entre la afición alguna expectación.

En el paseo de Isabel II

Anoche la Banda Municipal dirigida por el Maestro señor Mir dió un concierto en el paseo de Isabel II ejecutando un selecto programa del que sobresalió una fantasía de la bella ópera «Un Ballo in Maschera», que fué interpretada muy pulcramente por aquella agrupación musical.

Conato de incendio

Sobre las tres y media de ayer tarde en el caserío de Llumenasan

SALÓN VICTORIA

TEMPORADA DE CINE Y VARIEDADES

Viernes 24 Agosto 1923. — A las nueve y media

DOS GRANDES ATRACCIONES DOS

DEBUT de los populares y siempre a laudidos acróbatas gom-sos

THE FRANATOS

que presentarán lo más escogido de su repertorio

DEBUT de nuestra paisana la genial cancionista, bailarina y concertista

MARIA PEREZ

que por primera vez se presenta en este su país natal

ARTE — ELEGANCIA — ESPLÉNDIDA PRESENTACIÓN

ocurrió un conato de incendio en un pajar que, merced a la pronta intervención de aquellos vecinos, no tuvo graves consecuencias.

El joven Francisco Aventino Villalonga, hijo de nuestro buen amigo el Alcalde pedáneo de aquel caserío don Cristóbal Villalonga, al pasar junto a la estancia Torre Chica, vió que del tejado del pajar de dicha finca salía una columna de humo. Seguidamente el joven dió aviso a su señor padre, quien acudió el primero al lugar del siniestro dando voces de socorro, a las que acudieron varios vecinos que prontamente se aprestaron a sofocar el incendio.

Por fortuna fué fácil la extinción del fuego, desapareciendo el peligro.

El incendio se había iniciado en un rincón del pajar que no tenía acceso para nadie, por lo cual se supone que el incendio fué casual.

Las pérdidas que ha ocasionado el fuego son de poca monta. El colono de Torre Chica tuvo frases de verdadera gratitud para el Alcalde pedáneo, su hijo Francisco Aventino y cuantos contribuyeron con su esfuerzo y buena voluntad a atajar el peligro que amenazaba su pajar.

De viaje

A bordo del vapor correo ha llegado esta mañana el Ingeniero Naval don José de Aguilar y el Comandante del Torpedero número 6 acompañado de su distinguida señora.

En el mismo buque ha llegado a acompañado de su esposa el odontólogo don José Anglada.

VALIOSO REGALO

Combinación sorteo Navidad Véase escaparaté

12 PLAZA CARMEN 12

Asilo de Huérfanas

Mañana, a las 10, el excelentísimo señor Obispo de esta Diócesis bendicirá la nueva campana que ha de colocarse en el campanario recién construido, y que apadrinarán don Pelegrín Moncada y su señora esposa.

Por la tarde, a las 6, se dará principio a un solemne Triduo en honor del Corazón de María.

Regreso de soldados

En el vapor correo han regresado a ésta soldados de Artillería, Infantería y otros Cuerpos que se hallaban en la península en uso de licencia.

Dos «Fords»

Del vapor «Mahón» han sido desembarcados hoy dos automóviles marca «Ford» para la Agencia de dicha marca en ésta.

También ha sido desembarcado un completo stock de piezas de recambio para los coches de dicha marca.

NOTICIAS MARITIMAS

Salidas

Esta mañana a las cinco, y después de cargar una buena partida de trigo, ha salido para Barcelona el pailebot de la matrícula de Villajoyosa «Angel», al mando de su patrón don Juan Bautista Medina.

Hoy debía salir para Barcelona, completamente cargada con bocoyes vacíos, la balandra a motor «Anita» al mando del patrón don Miguel Pons Pons.

Entradas

Esta mañana a las 9'15 ha fondado en nuestro puerto procedente de Barcelona y en línea directa, el vapor correo «Mahón» al mando de su capitán don Juan Femenías.

Información

El miércoles llegó a Ciudadela procedente de la Capital de la Provincia, el vaporcito «Ciudad de Palma».

El vapor «Ciudadela» ha de limpiar fondos.

Puerta verja de hierro, se vende. Pi y Margall número 20.

Ayuntamiento de Villacarlos

Formado el padrón del arbitrio establecido sobre canales, tejados y demás vertedores de agua a la vía pública, correspondiente al actual año económico de 1923-24, estará de manifiesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de treinta días a efectos de reclamación.

Villacarlos a 23 de Agosto de 1923. — El Alcalde-Presidente, José Ripoll.

SANTORAL

Santo de hoy. — Santos Bartolomé apóstol y Patricio.

Santo de mañana. — San Luis, Rey de Francia y Santa Patricia virgen.

COTIZACIONES

BOLSA DE BARCELONA

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Del 23 de agosto 1923

Table with financial data including Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Coronas austríacas, Interior serie A, Oblig. Tesoro 2 años Ene., Amortizable 5 p.%, Exterior Serie A, Obligaciones Barcelonesas, etc.

Crédito Mercantil de Menorca

MAHÓN

Bolsa de Barcelona

del día 23 de agosto de 1923

Table with financial data including Amort. 4 por 100 A., Id. 4 id. B., Id. 5 id. A. 1920, Id. 5 id. B. id., Id. 5 id. A. 1917, Id. 5 id. B. id., Inter. 4 id. A., Id. 4 id. B., Exter. 4 id. A., Id. 4 id. B., Obligaciones Norte Prioridad Barcelona, Barcelonesa Electricidad, Cáceres Variable, etc.

Bolsa de Madrid

del día 23 de agosto de 1923

Table with financial data including Obligaciones Tesoro A., Id. B., Cédulas Banco Hipotecario de España 4 por 100, Cédulas Banco Hipotecario de España 5 por 100, Cédulas Banco Hipotecario de España 6 por 100.

CULTURA BOLCHEVIQUE

EL TEATRO LEGISLATIVO

Lo ha dicho con sencillez y concisión, la prensa de París y se ha reproducido en otras partes: el gobierno soviético de Moscú ha impuesto a los dramaturgos rusos la obligación de llevar a la escena la legislación de los soviets, para que la aprendan los ciudadanos.

Se le ha olvidado, no obstante, al paternal y fraternal gobierno ruso obligar a los ciudadanos a que asistan a las representaciones de las farsas legislativas; porque si se les deja sin obligarles, los teatros, probablemente, quedarán vacíos, y entonces no habrá forma de que los ciudadanos, o los esclavos de Lenin, aprendan el código del crimen legalizado, que rige en la Rusia de los soviets.

Ello es que allí ya no habrá quien diga: el «templo de las leyes», sino el «teatro de las leyes». Se necesita ser bolchevique, y además judío, para tratar de esta suerte al teatro. Los revolucionarios han sido siempre enemigos de la intelectualidad, y el arte, el puro arte, les ha parecido uno de tantos sistemas de perder el tiempo. Ellos hablan a todas horas de libertad, de progreso, de ilustración. ¡Zarandajas! Su libertad es el despotismo, y su progreso la retroacción a las edades canibalescas que comenzaron a la salida del Paraíso terrenal. ¿Qué exageramos? ahí está la historia de todas las revoluciones. ¡Ahí está Rusia, para que no haya necesidad de que nadie nos lo cuente! Y claro es que para llegar a ese resultado, se necesita contar con la ignorancia y consiguiente inopia del pueblo. Por donde, nadie más interesado que los revolucionarios, los embauzadores del pueblo, en mantener a éste en el susodicho estado de ignorancia.

Todavía hacen cosa peor: para sobornarle, necesitan fingir que le ilustran, pero lo que procuran es desorientarle e indisponerle con la misión providencial de la sociedad. Háblanle, sí, de historia, pero es para ponerle en contradicción con la filosofía de los hechos; háblanle de cultura, pero es para degradarlo hasta el salvajismo; háblanle de política, pero es para llevarle a la anarquía. En ninguna de sus propagandas domina la verdad; a ninguna de sus imitaciones preside la justicia.

Y se comprende, a los revolucionarios, explotadores del pueblo, no conviene que éste tenga pensamiento propio. La cabeza sirve para pensar, y pues todos los hombres tenemos cabeza, a cada uno correspondió el derecho de pensar por cuenta propia. Anudará su acción con la de otros cuando con ellos coincida en el pensamiento. Pero los revolucionarios no se

contentan con la coincidencia: proclaman la imposición, y desde luego rechazan a sangre y fuego la discrepancia. No quieren más que una cabeza, la suya; por esto tan sin escrúpulos cortan las de los demás.

En el proceso de la revolución rusa, se pudo observar como las primeras víctimas fueron escritores, literatos, novelistas y filósofos más o menos auténticos, es decir, representantes del brillante conglomerado que conocemos con el nombre de intelectualismo. Es tanto más de notar el hecho, cuanto que entre esos literatos los había que fueron propagandistas precusores de la revolución, para la que crearon un ambiente propicio entre sus lectores. A pesar de todo, cayeron bajo el plomo asesino de las hordas de Lenin, o envueltos en las amarañadas sentencias de incuicos tribunales formados por sicarios de la revolución. Y es que, a pesar de abonarles sus antecedentes, aquellos hombres intelectuales esorbaban a las fieras revolucionarias. Tenían sobradamente despedido el intelecto, para que no se anticiparan a denunciar lo que el pueblo no podía advertir; su sensibilidad era demasiado exquisita, para que no estallase al contacto de la grosería bolchevique; y la reputación de que gozaban hallábase suficientemente extendida para que sus opiniones, probablemente adversas (algunas se dieron), repercutiesen poderosamente en todas las naciones civilizadas. ¡Fuego, pues, a ellos! — diría para sí el bolchevismo — ¡que los muertos no hablan, ni piensan!

«Pero los muertos mandan» muchas veces, y el mandato al sovietismo parece que consiste en hacer reír a Europa con sus payasadas, después de haberla asqueado con sus crímenes. Convertir la escena en escuela de legislación es como hacer de la política refugio de comediantes (que en Rusia son trágicos). Dialogar las leyes con amenos discretos, ha de ser obra de romanos; fundar sobre ellas la farsa, puede ser obra de judíos. Lo que nadie podrá hacer con esa amalgama, es una obra de arte.

Los dramaturgos dignos de este nombre — si alguno que con la cabeza enhiesta — se retirarán de la escena desolados y sonriendo socarronamente; y solo irán a cultivar el teatro «legislativo» los curriches advenedizos que son como el poso pestilente de la sociedad: necesita de la remoción de las aguas para asomarse a la superficie.

El arte habrá sucumbido, como los artistas, a los hachazos de la revolución bolchevique; y quedará un teatro a la altura de la nueva legislación, y una legislación digna del teatro en que ha de ser puesta en solfa.

«Cultura, progreso, libertad!», será el lema que adorne el telón de boca, como leyenda del mascarón que ríe.

J. BURGADA Y JULIA

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 23 a las 17'45.

Los sucesos de Bilbao. Se intenta el paro general

El ministro de la Gobernación, duque de Almodóvar, nos ha manifestado que en Bilbao han ocurrido algunos desórdenes.

Dijonos el ministro que se intentó el paro general por solidaridad con los obreros mineros que vienen manteniendo larga huelga.

Las autoridades garantizaron la libertad del trabajo, haciendo abortar el intento de huelga general.

Se han detenido a varios sujetos que realizaban coacciones.

Los obreros no quieren la huelga

Noticias particulares de Bilbao confirman las facilitadas por el Ministerio de la Gobernación.

Añaden que la clase obrera de Bilbao que vive al margen de las luchas societarias, lleva ya larga temporada atenazada por la crisis de trabajo y era en absoluto contraria a la huelga que decretaron los elementos comunistas para apoyar con esta actitud a los mineros en huelga.

Por esta razón al garantizar las autoridades la libertad del trabajo, fracasó el conato de huelga general.

Los elementos agitadores parece que no están satisfechos y buscan los medios de provocar conflictos.

Agresión a la Benemérita

Nuevos telegramas de Bilbao dan cuenta de que en las afueras de aquella capital, un grupo de revoltosos compuestos de significados comunistas, agredió a fuerzas de la Benemérita que prestaban servicio de vigilancia para evitar coacciones a los obreros de las fábricas.

La Guardia Civil ante la agresión, dió el toque de atención reglamentario y al insistir los discolos en su actitud agresiva, se vió precisada a dar una carga de la que resultó uno de los revoltosos herido.

Noticias de África.

Las fuerzas que combatieron ayer. El enemigo quebrantado

El ministro de la Guerra general Aizpuru nos ha comunicado que las tropas que combatieron ayer han quedado vivaqueando en las posiciones durante toda la noche, no habiendo sido hostilizadas.

Se supone que la pasividad de los moros en el ataque, obedeció al grave castigo que sufrieron en el último combate que les costó numerosas bajas.

Las columnas de referencia se replegaron a sus bases sin novedad.

Tranquilidad en Bilbao

Las noticias que a primera hora de la tarde llegan de Bilbao anuncian que hay tranquilidad.

A pesar de ello ténense que se reproduzcan los sucesos, pues los elementos comunis-

tas no están conformes con el aborto de la huelga general decretada.

Lo que dice el Alto Comisario.

En las calles de Tetuán se libra un tiroteo

El Alto Comisario señor Silvela comunica a las 9'30 de la noche que en Tetuán oyéronse disparos continuados y nutridos por la parte del Ensanche de la ciudad.

Los disparos ocasionaron una gran alarma, saliendo seguidamente fuerzas de la Mehalla, quedando terminado el incidente a los diez minutos.

Se han producido bajas que comunicará.

Las causas de esta agresión en pleno Tetuán se atribuyen a los deseos de los moros de producir un efecto y el crecido número de disparos que sonaron, a la natural confusión que se produjo en los primeros momentos.

El Alto Comisario dice que ha ordenado se abra una información acerca de los sucesos ocurridos en Tetuán.

En actitud expectante

También comunica el Alto Comisario al Ministerio de la Guerra que nuestras tropas han recogido más de 250 cadáveres moros.

Dice en su parte el señor Silvela que el enemigo está debilitadísimo y hállase a larga distancia en actitud expectante.

Madrid 24 a las 5.

Lo ocurrido en Málaga

Han circulado rumores con las naturales reservas, de que en el puerto de Málaga al ir a embarcar un batallón expedicionario con destino a Melilla se ha producido un conato de insubordinación.

La noticia tiene visos de certeza por haberse llamado con urgencia a Consejo de Ministros.

Consejo de Ministros

El Gobierno se ha reunido en el Ministerio de la Guerra en Consejo de Ministros que ha presidido el marqués de Alhucemas.

Ha motivado el Consejo inopinado, según manifestaciones del propio marqués de Alhucemas, los sucesos ocurridos en Málaga donde el Batallón de Garellano se negó a embarcar para Melilla produciéndose un grave tumulto.

En el tumulto originado por el conato de insubordinación, fué muerto un teniente.

Los ministros han mostrado gran reserva acerca de lo tratado en la reunión.

En pleno Tetuán

los moros nos atacan. Cómo ocurrió la agresión

Noticias de Tetuán dicen que un grupo numeroso de moros parapetados y valiéndose de la oscuridad de la noche, estaban en la plaza de España de la ciudad de Tetuán, haciendo varias descargas cerradas.

Los tiros de los moros rebeldes produjeron un gran pánico.

Hubo un teniente muerto y otro herido. También resulta-

ron heridos varios paisanos y algunas mujeres que por la plaza de Tetuán transitaban cuando la bárbara agresión de los moros.

Nuestras fuerzas echáronse a la calle con prontitud, repeliendo la agresión y logrando la captura de 15 agresores, a los que se ocuparon las armas.

Una vez en la calle nuestras fuerzas, renació la tranquilidad.

La huelga de Bilbao. Un conductor de tranvía muerto.

La Casa del Pueblo tiene que ser tomada por la Policía

Noticias de Bilbao trasmitidas urgentemente nos informan de los tumultos ocurridos en aquella ciudad con motivo de la huelga general.

La actitud díscola de los comunistas en abierta contradicción con los obreros, ha originado muchos accidentes.

Un conductor de tranvía fué villanamente asesinado.

De la Casa del Pueblo salían las órdenes excitando a la actitud levantisca.

Las autoridades trataron de impedirlo y al acudir la Policía fué recibida con hostilidad siendo preciso que asaltara el edificio.

Del encuentro resultó un obrero huelguista muerto.

También hubo varios heridos, entre ellos el propagandista Pérez Solís y siete más.

La Policía efectuó un registro que dió por resultado el hallazgo de armas.

Esta madrugada nos ha recibido el ministro de la Gobernación, duque de Almodóvar, y nos ha manifestado que en Bilbao reinaba tranquilidad.

Batallón que embarca

Según noticias de carácter oficial, el batallón de Garellano, promotor de los sucesos desarrollados en el puerto de Málaga, ha embarcado con destino a Melilla.

PRENSA ASOCIADA

Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 24 a las 10'10

Al ir a embarcar tarde de hoy día 23 una expedición de soldados con destino a Africa para cubrir bajas, un grupo se negó a embarcar amotinándose. Las fuerzas de la guarnición de Málaga restablecieron bien pronto el orden quedando en tierra un número reducido de soldados.

Al pretender en los primeros momentos meter en disciplina a los alborotadores que tal vez por no estar en su cabal juicio por efectos de la bebida un suboficial de Ingenieros resultó muerto.

Restablecida por completo la normalidad en las fuerzas expedicionarias y sin que en la población se produjera la más pequeña alteración, se zarpado el buque con los soldados.

Esta es la verdad exacta de lo que ha ocurrido que ruego a V. S. haga pública para que no se extravíe la opinión.

Crédito Mercantil de Menorca

Descontamos los cupones de las Deudas Amortizables al 5 por 100 de Obligaciones del Tesoro y otros vencidos en agosto de 1923.

Imp. de M. Sintet Rotger. — Mahón